
Ata da 7ª reunião ordinária do Programa de Pós-Graduação em Geografia que
ocorreu em 04 de outubro de 2024.

Aos quatro de outubro de dois mil e vinte e quatro, foi realizada a sétima
reunião ordinária, virtualmente, do colegiado do Programa de Pós-graduação
em Geografia. Participaram da reunião, o coordenador, Luis Paulo Batista da
Silva, o vice-coordenador, Paulo César Zangalli Jr., e os professores: Alcides
dos Santos Caldas, Alisson Duarte Diniz, Angelo Serpa, Antonio Angelo
Martins da Fonseca, Antonio Puentes Torres, Catherine Prost, Climaco César
Siqueira Dias, Cristóvão Brito, Denise Silva Magalhães, Grace Bungenstab
Alves, Junia Kacenelenbogen Guimarães, Maria Auxiliadora da Silva, Marco
Antonio Tomasoni, Noeli Pertile, Pablo Santana Santos, Pedro de Almeida
Vasconcelos e Vivian de Oliveira Fernandes. Nos Informes, o professor Luis
Paulo iniciou os informes da Coordenação. A servidora Joseane Rosa estará
de licença e férias por 45 dias, por motivos de saúde, assim o atendimento
presencial está suspenso. A representação da área na CAPES enviou a ata da
reunião do CTC com discussões sobre o final do Qualis Periódicos. A ata foi
compartilhada com os colegas e serão buscadas mais informações. A versão
preliminar e ainda incompleta do relatório quadrienal 2021-2024 foi enviada
para a PRPPG e compartilhada com os colegas, para sugestões. A aula
inaugural do POSGEO será no dia 14 de outubro, às 14 hora, no auditório
Yeda, com o prof. Jorn Seemann. Por fim, a reunião de avaliação do POSGEO
será realizada no dia 05 de dezembro, com a participação dos PPGs de
Geografia da Bahia, Alagoas e Sergipe, além da comissão da APCN da UFOB
e da UESC, que teve o seu mestrado recém aprovado. Clímaco Dias
agradeceu aos coordenadores da pós e à chefe departamento Junia, bem
como ao diretor do instituto IGEO por viabilizarem a disciplina de Geografia da
Cidade de Salvador e Cidade e Espaço Urbano e resolver os problemas iniciais
de infraestrutura. Por fim, Clímaco agradeceu aos pesquisadores, muitos do
POSGEO, por se disporem a contribuir com a disciplina oferecendo palestras.
O Prof. Ângelo Serpa informou que fará a disciplina Seminários Avançados, do
doutorado, com debatedores, geralmente doutorandos do programa e os
orientadores dos estudantes nos seminários. Destacou ainda que são poucos
estudantes matriculados e que aceitou a matrícula de Francisco Cartaxo,
estudante que não está ainda no quarto semestre, conforme fluxograma do
curso. O Prof. Pedro Vasconcelos informa que será banca de livre docência do
Prof. Dr. Fábio Contel, da Universidade de São Paulo. O Prof. Cristóvão
informou sobre a defesa de Marcia Tavares sendo a mesma aprovada. Sem
mais informes, iniciou-se a discussão do primeiro ponto de pauta aprovação
de banca de defesa. O professor Angelo Serpa solicita aprovação da banca de
defesa da dissertação de IGOR DE JESUS SANTOS: CIDADE PARA QUEM?’
CORPOS-LUGARES, CARTOGRAFIAS E VIVÊNCIAS DE ESTIGMAS NO
BAIRRO ESTAÇÃO EM CONCEIÇÃO DO ALMEIDA-BA. A banca será
composta por: Angelo Serpa (orientador), Eduardo Marandola Júnior
(UNICAMP) e Marcelo Sousa Brito (UFBA). A defesa será realizada no dia 11
de novembro de 2024, às 14h, sendo a mesma aprovada. O professor Antonio



Angelo Martins da Fonseca solicita aprovação da banca de defesa da Tese de
GEOVANA FREITAS PAIM com título: “Paisagens das (In)Justiças nos parques
eólicos do Estado da Bahia”. A banca será composta por: Antonio Angelo
Martins da Fonseca (orientador), Dr Juan Pedro Moreno Delgado (UFBA), Dr
Marco Antonio Tomasoni (UFBA), Roberto Verdum (UFRS) e Sofia Rebouças
Neta Pereira (IFBaiano). A defesa será realizada no dia 01 de novembro de
2024, às 14h, sendo a mesma aprovada pelo colegiado. O professor Marco
Antonio Tomasoni solicita aprovação da banca de defesa de mestrado de RITA
DE CÁSSIA SPÍNOLA ÁVILA com o trabalho intitulado “ANÁLISE DOS
IMPACTOS SOCIOAMBIENTAIS NO MUNICÍPIO DE MADRE DE DEUS – BA
DECORRENTES DOS ACIDENTES DA INDÚSTRIA DE PETRÓLEO E GÁS”,
a banca será no dia 30 de outubro, às 14 horas. A banca será composta por:
Gabriel Barros Gonçalves de Souza (UFBA), Érika do Carmo Cerqueira
(UFBA), Sônia Marise Rodrigues Pereira Tomasoni (UNEB), José Rodrigues de
Souza Filho (IFBaiano). O segundo ponto de pauta apresentação de banca de
qualificação foi composto pelas seguintes solicitações: o Prof. Clímaco César
Siqueira Dias informa sobre a Qualificação de Mestrado de Tairine Duarte de
Oliveira intitulado: “AUTOESTRANHAMENTO E IDENTIDADE TERRITORIAL:
Onde estão os moradores do Alto de Ondina na Universidade Federal da Bahia
em Salvador?.” A banca será composta por: Clímaco César Siqueira Dias
(orientador), Catherine Prost (UFBA) e Flora de Sousa Pidner (IFAL),
suplente Alcides Santos Caldas (UFBA) e Denise Silva Magalhães. A
qualificação ocorrerá no dia 08/10/2024, a solicitação foi aprovada. O Prof.
Marco Antonio Tomasoni informa sobre a Qualificação de Bruna Pereira Dos
Santos Tolentino intitulado: “Análise do comportamento hídrico relacionado à
demanda por água pelo agronegócio na sub-bacia hidrográfica do Rio
Grande-BA.” A banca será composta por: Marco Antonio Tomasoni (orientador),
Antonio Puentes Torres (UFBA) e Cleilton Vasconcelos Moreira (UNEB) e
ocorreu no dia 30/09/2024, às 14h30. O prof. Antonio Puentes Torres informa
sobre a Qualificação de Anne Danielle Duarte De Oliveira, com trabalho
intitulado: “Caracterização hidrológica da sub-bacia do Rio Santo Antônio: base
para a gestão e mediação de conflitos pelo uso da água.” A banca será
composta por: Marco Antonio Tomasoni (UFBA), Antonio Puentes Torres
(Orientador) e Cleilton Vasconcelos Moreira (UNEB) e ocorrerá em 07/10/2024,
às 14h, sendo a solicitação aprovada. O prof. Paulo C. Zangalli Junior informa
sobre a Qualificação de Projeto de Leandro Gois Santos, com trabalho
intitulado: “DO SUBAÉ DE BÊNÇÃOS AO SUBAÉ DAS EXECRAÇÕES: uma
análise espacial das emoções dos afetados pelas inundações do rio Subaé em
Santo Amaro-BA” A banca foi composta por Catherine Prost (UFBA) e Joana
da Silva Barros (UNIFESP), além do orientador. A prof. Catherine Prost informa
sobre a Qualificação de Projeto de Mestrado de Raysa Gabrielle Tavares
Martins, com trabalho intitulado: “Racismo Ambiental: uma análise social no
entorno do Centro de Tratamento e Disposição de Resíduos CTDR - Belford
Roxo e do CTR-Rio Seropédica na Região Metropolitana do Rio de Janeiro” A
banca será composta por: Catherine Prost (Orientador), Ivan de Mattos Júnior
(IFBA) e Julia Santos Cassermelli de Andrade (UERJ) e suplente Clímaco
César Dias (UFBA) e Wendel Henrique Baumgartner (UFBA) e ocorrerá em



29/10/2024, às 15h, sendo a solicitação aprovada. A prof. Catherine Prost
informa sobre a Qualificação de Projeto de Doutorado de Isaac da Silva
Santos, com trabalho intitulado: “As manchas de óleo e os impactos
ambientais no estuário de Serinhaém, Baixo-Sul do estado da Bahia” A banca
será composta por: Catherine Prost (Orientador), Simone Souza de Moraes
(UFBA) e José Rodrigues de Souza Filho (IFBaiano), Francisco José Bezerra
Souto (UEFS), Taise Bonfim de Jesus (UEFS) e suplente Clímaco César Dias
(UFBA) e Wendel Henrique Baumgartner (UFBA) correrá em 30/10/2024, às
14h e foi aprovada. O prof. Luis Paulo Batista da Silva informa sobre a
Qualificação de Projeto de Mestrado de Yuri Lima dos Santos, com trabalho
intitulado “Conflitos decorrentes da inserção do turismo na produção do espaço
na Ilha dos Frades”. A banca será composta por Wendel Henrique
Baumgartner (UFBA) e Rita de Cássia Ariza da Cruz (USP), além do orientador
o exame de ocorrerá em 08/11/2024, às 9:00h, sendo a solicitação aprovada. O
Prof. Marcos Tomasoni solicita aprovação de qualificação de doutorado
Cledson Mesquita Santos, intitulada “O tempo como categoria-chave nos
estudos integrados da natureza em Geografia”. A banca será composta por
Marco Antonio Tomasoni (orientador), NEISE MARE DE SOUZA ALVES (UFS),
Marcelo Oliveira de Faria (UEFS) e PAULO ZANGALLI JUNIOR (UFBA). A
banca ocorrerá no dia 11 de outubro, às 14 horas. A solicitação foi aprovada. O
terceiro ponto de pauta homologação de trabalhos aprovou e homologou a
dissertação de mestrado de Jéssica Martins Da Silva intitulada “Sertão,
estilhaços e ruínas nas veredas riobaldianas.” defendida em 16 de junho de
2024 e orientada por Maria Auxiliadora da Silva e, também, a dissertação de
mestrado de Diana Matos Da Silva Dias intitulada “conflitos territoriais e
questões quilombolas: o Quilombo Quingoma, Lauro De Freitas - Bahia.”
defendida em 27 de fevereiro de 2024 e orientada por Denise Silva Magalhães.
O quarto ponto de pauta aprovou a solicitação de atividades complementares
de Marcia Tavares Nunes, discente do mestrado que enviou certificados de:
palestra em eventos (1 ponto); Participação em eventos ( 3 pontos);
Participação em Bancas de Defesa do Programa como ouvinte ( 1 ponto –
comprovação via lista de presença), monitoria em eventos (1 ponto),
totalizando 6 pontos. O quinto ponto de pauta discutiu as solicitações de
aproveitamento ou dispensa. Sendo assim, a discente de doutorado Lívia
Rita Castro dos Anjos solicitou aproveitamento das disciplinas cursadas
durante o Mestrado em Geografia no POSGEO. O Parecer assinado por
orientadora sugere aproveitamento de: GEO B 52/20161 - O Espaço
Geográfico na Literatura e POSGEO 000000009 - Análise Ambiental Urbana,
sendo a solicitação aprovada. A discente de mestrado Larissa Gomes dos
Santos Oliveira solicita aproveitamento da carga horária da disciplina Tópicos
Especiais: Nuclídeos Cosmogênicos Aplicados à Geomorfologia, cursada como
aluna especial na universidade Federal de São Paulo no período 08/03/2024 a
26/04/2024. Parecer assinado por orientadora sugere aproveitamento de carga
horária e o colegiado aprovou a solicitação. O discente João Henrique de
Oliveira Sousa solicita o aproveitamento das disciplinas POSGEO17 - Teoria da
Geografia e POSGEO18 Métodos e Metodologia na Pesquisa Geográfica
cursadas no mestrado para o doutorado em Geografia, sendo a solicitação



aprovada. O sexto ponto de pauta aprovou a solicitação de coorientação
requerida pelo professor Antonio Angelo Martins da Fonseca que pede a
inclusão do professor Paulo Cesar Zangalli Jr. como coorientador da tese de
doutorado de Josianne da Silva Lima, cujo trabalho é intitulado: “Da transição
energética à indústria eólica na Chapada Norte da Bahia, sendo a solicitação
aprovada. Ao mesmo tempo, a Prof.a Catherine Prost pede a inclusão de Júnia
Kacenelenbogen Guimarães como coorientadora de Isaac da Silva Santos. O
ponto de pauta 7 aprovou o ad referendum de Homologação da Tese de
PAULA REGINA DE OLIVEIRA CORDEIRO intitulada “A importância dos
territórios afro-brasileiros para a saída da crise ambiental contemporânea.”
defendida em 20 de agosto de 2024 e orientada por CATHERINE PROST. O ad
referendum foi emitido em razão da urgência da doutora apresentar o diploma
para posse em concurso público. O ponto de pauta 8 aprovou o auxílio
financeiro internacional para participação da profa. Grace Alves no Workshop
da Sociedade Chilena de Geomorfologia. O Ponto de pauta 9 voltou a discutir a
Instrução Normativa para Proficiência em Leitura em Língua Estrangeira.
Na discussão do ponto a Prof.a Júnia questionou o tempo de 18 meses para
que os estudantes entreguem proficiência em língua estrangeira e sugeriu seis
meses, preocupação compartilhada pelo Prof. Angelo Serpa. O Prof. Paulo
sugeriu que esses tempos são necessários para incentivar que os estudantes
façam cursos de línguas durante o curso e isso não signifique um impedimento
ao acesso dos estudantes ao Programa. Antonio Angelo ratificou a proposta de
seis meses. O representante estudantil defendeu que os estudantes tenham
possibilidade de fazer o curso de línguas durante o mestrado ou doutorado. A
Prof. Catherine reiterou a necessidade de mais tempo, diante da realidade dos
estudantes. Paulo voltou a lembrar que língua estrangeira não pode ser um
impedimento ao acesso e que seis meses é deslocar o problema no tempo.
Júnia voltou a defender seis meses destacando que o estudante deve se
organizar na graduação para entrar no mestrado e/ou doutorado, visando
garantir a qualidade das dissertações. Como encaminhamento foi sugerido a)
manter a proposta apresentada pela coordenação de 18 meses para mestrado
e 36 meses para o doutorado e, b) seis meses após a matrícula para mestrado
e doutorado. A votação se deu da seguinte forma: 4 votos proposta a, 4 votos
proposta b e 8 abstenções, não tendo nenhuma deliberação quanto a estes
prazos aprovada, mantendo-se a regulamentação vigente. O ponto de pauta 10
discutiu o Edital do processo seletivo 2025. Na discussão a Prof.a Júnia
defendeu que voltássemos a fazer uma prova escrita como etapa eliminatória e
ao mesmo tempo sugeriu a retirada do memorial como etapa do processo, bem
como ressaltou que o projeto e o memorial não podem ser uma etapa
eliminatória. Luís Paulo sugeriu que se insira no memorial um item para
destacar o porquê das escolhas de orientação e o porquê da escolha do
Programa de Pós-Graduação de Pós-Graduação em geografia. Paulo defende
que a etapa em que os orientadores recebem os projetos deva ter um
entendimento coletivo de que o possível orientador deve indicar a capacidade
de orientar o projeto e não o seu interesse e que deve retornar uma posição
sobre todos os projetos indicados. Isso garante que a avaliação da comissão
de seleção seja respeitada. Foram necessárias as seguintes votações sobre



esse ponto. Primeiro decidiu-se sobre a inserção de prova escrita e a votação
teve a seguinte estrutura: 1 - Prova escrita; 2 - Sem prova escrita, vencendo
prova escrita com 8 votos a favor e 7 votos contrários. A segunda votação foi
sobre a forma de realização da prova e teve a seguinte estrutura: 1 - Prova
escrita presencial e 2 - Prova escrita remota. Venceu prova remota com 9 votos
a favor e 7 contrários. Em seguida foi realizada outra votação com a seguinte
estrutura: 1 - Com memorial e 2 - Sem memorial. Venceu a retirada do
memorial com 8 votos a favor e 6 votos contrários e uma abstenção. A quarta
votação foi com relação à manutenção ou não da entrevista e teve a seguinte
estrutura: 1 - Com entrevista e 2 - Sem entrevista, vencendo a manutenção das
entrevistas com apenas um voto contrário. Dessa forma saíram os seguintes
encaminhamentos i) Prova escrita remota dissertativa e com mais de um tema
para que o aluno escolha qual vai discorrer; ii) Projeto (classificatório) e a
divulgação dos resultados após os orientadores indicarem se tem capacidade
de orientar os projetos e após as entrevistas; iii) colocar no Anexo II os
detalhes dos porquês dos orientadores e do programa que será critério de
avaliação; iv) Inserir como critério de avaliação a justificativa dos orientadores,
aderência com as linhas e pesquisa. Alcides sugeriu reduzir o nível de
detalhamento dos temas e projetos de pesquisa do anexo X, retirando a coluna
de projetos e deixando apenas a de temas de pesquisa. Junia defendeu a
manutenção e sugeriu que se docentes quiserem deixar ampliado podem não
informar o projeto, mas que tem interesse em fazê-lo, o que foi acordado por
todos. Na sequência foi definido o cronograma do edital de seleção. Dado o
avançar da hora, os seguintes pontos foram apresentados rapidamente, mas
serão melhor desenvolvidos em reuniões futuras. Ponto 11, I Encontro
Nacional da Geografia das Águas no Brasil – I ENGEA, que será realizado
na UFBA entre os dias 1 a 4 de outubro de 2025, sendo que os professores
Antonio Puentes e Luis Paulo fazem parte da comissão organizadora, pois são
membros da rede de Geografia das Águas do Brasil. Ponto 12, Edital de
Seleção de Programas de Extensão no âmbito da Pós-Graduação -
PROEXT-PG-UFBA, que ainda será aberto pela PRPPG junto à PROEXT. Tem
o objetivo de apoiar a consolidação da extensão dos PPGs da UFBA com até
20 mil reais. O projeto deve ser elaborado para cada um dos PPGs da UFBA.
Ponto 13, Orçamento e infraestrutura do POSGEO, pois os recursos do
PROAP estão chegando ao final no dia 20 de outubro, a Coordenação buscará
utilizar os recursos em caixa para a compra de uma impressora para a
Secretaria e a instalação de recursos de teleconferência no auditório do
POSGEO. Ponto 14, sobre a necessidade de regular a utilização da sala
dos estudantes, dada a fragilidade no acesso aos computadores. Ponto 15 -
Agenda de reuniões 2024.2, as reuniões do POSGEO foram marcadas para
as seguintes datas: 11 de novembro, 9 de dezembro, 20 de janeiro e 10 de
fevereiro. Nada mais a tratar, a reunião foi encerrada e a seguinte ata foi
lavrada.
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ATA Nº 7066/2024 - IGEO (12.01.14) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado eletronicamente em 10/10/2024 08:43 )
ALCIDES DOS SANTOS CALDAS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###453#6

 (Assinado eletronicamente em 11/10/2024 17:41 )
ALISSON DUARTE DINIZ

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###150#1

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 11:42 )
ANGELO SZANIECKI PERRET SERPA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###111#8

 (Assinado eletronicamente em 10/10/2024 09:41 )
ANTONIO ANGELO MARTINS DA FONSECA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###400#2

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 13:01 )
ANTONIO PUENTES TORRES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###444#1

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 11:31 )
CATHERINE PROST

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###779#6

 (Assinado eletronicamente em 10/10/2024 08:48 )
CLIMACO CESAR SIQUEIRA DIAS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###579#4

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 09:58 )
CRISTOVAO DE CASSIO DA TRINDADE DE BRITO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###824#6

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 10:04 )
DENISE SILVA MAGALHAES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###77#9

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 12:53 )
GRACE BUNGENSTAB ALVES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###917#9

 (Assinado eletronicamente em 10/10/2024 13:59 )
JUNIA KACENELENBOGEN GUIMARAES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###654#7

 (Assinado eletronicamente em 11/10/2024 16:35 )
LUIS PAULO BATISTA DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###591#1

 (Assinado eletronicamente em 13/10/2024 14:27 )
MARCO ANTONIO TOMASONI
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###579#7

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 18:21 )
NOELI PERTILE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: ###741#7

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 10:05 )
PABLO SANTANA SANTOS

 (Assinado eletronicamente em 09/10/2024 18:54 )
PAULO CESAR ZANGALLI JUNIOR



PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

OCEANO/IGEO (12.01.14.07)

Matrícula: ###417#0

COORDENADOR(A) DE CURSO - SUBSTITUTO

POSGEO (12.01.14.13)

Matrícula: ###147#9

 (Assinado eletronicamente em 14/10/2024 16:30 )
VIVIAN DE OLIVEIRA FERNANDES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DETG/EPOLI (12.01.23.04)

Matrícula: ###941#5
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